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Palácio Felipe Camarão

NOVOS NOMES 
EMBARALHAM 
DISPUTA PELA 
PREFEITURA

Faltando pouco mais de um 
ano para que os natalenses votem 
nas eleições de 2024, novos no-
mes têm se colocado à disposição 
de suas siglas e declarado a condi-
ção de pré-candidato à Prefeitura 
de Natal. O deputado federal Sar-
gento Gonçalves (PL) se postula 
como nome da direita para en-
veredar na empreitada rumo ao 
Palácio Felipe Camarão.

“Decidi colocar o nome à 
disposição como pré-candidato.  
Na verdade, logo após a vitória 
de 2022, havia afirmado em al-
gumas entrevistas que minha 
prioridade era focar no manda-
to na Câmara Federal, mas para 
evitar  que a esquerda ocupe a 
prefeitura da capital do estado, 
eu estou disposto, sim, a ser 
candidato”, explica Gonçalves.

Para ter homologada sua can-
didatura, Gonçalves precisa supe-
rar primeiro a concorrência in-
terna de outros postulantes. “Sou 
do consenso, coloquei o nome à 
disposição como pré-candidato 
por não ver a viabilidade de um 
projeto que de fato represente a 
direita conservadora. O nosso 
desejo é de o PL ter uma candi-
datura própria, um representante 
que carregue os ideais que tanto 
defendemos”, diz.

O também deputado fede-
ral General Girão (PL) também 
é pré-candidato à Prefeitura de 
Natal pelo PL e invoca para si a 
representatividade junto ao mo-
vimento bolsonarista. “Acredito 
que tenho experiência de vida e 
de gestão pública que me creden-
ciam à candidatura e a um possí-
vel cargo de prefeito”, diz Girão.

Não é só na direita que pré-
-candidatos estão emergindo. 
Um nome que se colocou à 
disposição do seu partido para 
concorrer à Prefeitura de Natal 
é a deputada estadual Eudiane 
Macedo (PV). A decisão foi to-
mada após um convite do pró-
prio partido. O partido da de-
putada e pré-candidata integra 
a Federação Brasil da Esperança 
junto com o PC do B e o PT, que 
também tem como pré-candida-
ta à prefeitura a deputada fede-
ral Natália Bonavides (PT). 

“O Partido Verde também 
deseja ampliar o número de pre-
feitos e vereadores. Queremos po-
der participar das discussões que 
vão escolher o candidato e até o 
futuro prefeito. Não tem conflito, 
teremos muitas conversas”, finali-
za Eudiane Macêdo.
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A MATURIDADE 
DA LEI GERAL DE 
PROTEÇÃO DE 
DADOS: COMO 
ESTAMOS NO 
ANIVERSÁRIO DE 
5 ANOS DA LEI

Embora tenha en-
trado em vigor apenas 
em agosto de 2020, a 
Lei Geral de Proteção 
de Dados foi promulga-
da em 14 de agosto de 
2018. Portanto, temos 
um relevante período de 
maturação dos precei-
tos e novidades trazidos 
pela legislação.

Pois bem. Em que 
ponto estamos?

Com a atuação da 
Autoridade Nacional de 
Proteção de Dados, a 
veiculação de informa-
ções para a tomada de 
consciência da popula-
ção e a consolidação de 
práticas de consultoria e 
implementação de con-
formidade à proteção 
de dados, evoluímos 
bastante sobre o escla-
recimento a respeito do 
assunto.

No entanto, as em-
presas, em sua maioria, 
não concluíram seus 
processos de adequação 
à LGPD, segundo pes-
quisa do Grupo Daryus. 
Isso mostra que o tema 
ainda é latente, mere-
cendo maior atenção 
das pessoas e empresas, 
porque o processo de 
maturação parece ainda 
demandar maior tempo.

A maior dificuldade 
percebida atualmen-
te se encontra na falta 
de regulamentação de 
normas previstas na 
LGPD. A Autoridade 
Nacional encontra de-
safios de agenda para 
construir as disciplinas 
regulamentadoras da 
lei e isso é fundamental 
para trazer maior clare-
za de aspectos práticos 
que precisam ser obser-
vados em projetos de 
adequação das empre-
sas à Lei Geral.

NICÁCIO CARVALHO
Advogado, sócio do CCGD 
Advocacia. Pesquisador em 
Direito, Economia e Mercados 
(DIREM/UFERSA). 

Programa Bolsa 
Família amplia número 
beneficiados no RN

O Ministério do Desenvol-
vimento Social ampliou em se-
tembro o número de famílias be-
neficiadas com o Bolsa Família. 
Após diversos bloqueios feitos 
em julho, quando os benefícios 
chegaram a 503 mil, os dados 
analisados pelo NOVO mostram 
que o conjunto de incluídos no 
Cadastro Único (CadÚnico) para 
o programa agora é de 515 mil 
em setembro.

Os pagamentos devem ser 
iniciados a partir desta segunda-
-feira (18). O valor mínimo pago 
aos beneficiários do Bolsa Famí-
lia é de R$ 600. O pagamento 
pode ser maior, de acordo com a 
composição familiar. Por exem-
plo, há um adicional de R$ 50 
para todas as famílias com crian-
ças e adolescentes de 7 a 18 anos 
e mulheres grávidas. No caso de 
crianças até 6 anos, o valor adi-
cional é de R$ 150.

Entre março e julho deste 
ano, a base de benefícios do Bol-
sa Família caiu de 511 mil para 
503 mil. A redução se deve a um 
“pente-fino” feito pelo Ministé-
rio do Desenvolvimento Social 
para regulamentar os repasses. 
Ainda este mês será iniciada uma 
nova revisão cadastral de bene-

ficiários. Serão convocadas as 
famílias que não atualizam o ca-
dastro desde 2018 ou 2019.

De acordo com o Ministério, 
o bloqueio é o primeiro procedi-
mento referente ao recebimento 
do benefício. O mecanismo é 
aplicado quando se verifica al-
guma inconsistência em relação 
às informações prestadas no 
Cadastro Único, seja de renda, 
composição familiar ou atuali-
zação cadastral, suspendendo o 
pagamento do benefício por pe-
ríodo determinado.

O Ministério informa ainda 
que, em caso de bloqueio, quan-
do a família presta os esclareci-
mentos necessários, ela volta a 
receber o benefício, inclusive 
com o pagamento retroativo do 
período em que houve o blo-
queio. No entanto, se ela chegar 
a ter o cancelamento determi-
nado, precisará reiniciar todo o 
processo de solicitação de inclu-
são no Programa Bolsa Família.

Ainda sobre os bloqueios, os 
beneficiários são comunicados 
com antecedência, para que fa-
çam as atualizações necessárias 
antes do prazo de repercussão. 
“Essa medida busca evitar qual-
quer interrupção no recebimento 

APÓS ‘PENTE-FINO’ DO GOVERNO FEDERAL, NÚMERO VOLTA A CRESCER E AGORA É DE 515 MIL FAMÍLIAS

Foto:  Jeane de Oliveira/Pronatec  

Valor mínimo pago aos beneficiários é de R$ 600, mas pode ser maior, de acordo com a composição familiar

do benefício das famílias que pre-
cisam”, justifica o órgão federal.

A comunicação é feita confor-
me a situação da família junto ao 
Bolsa Família e ao Cadastro Úni-
co, por meio de três plataformas: 
aplicativo do Cadastro Único, 
aplicativo do Programa Bolsa Fa-
mília e extrato de pagamento.

Em Natal, a Secretaria Mu-
nicipal do Trabalho e Assistên-
cia Social (Semtas) já contabiliza 
7,3 mil cadastros excluídos no 
Bolsa Família. Os dados de se-
tembro contam que são 2.030 
cadastros cancelados e outros 
5.345 se encontram bloqueados. 
Segundo a Semtas, as famílias 
unipessoais com benefícios blo-

queados e cancelados possuem 
prioridade de atendimento, prin-
cipalmente, se apresentarem al-
terações na composição familiar 
que as façam sair da realidade de 
um único membro na residência.

Ainda de acordo com os da-
dos de setembro deste ano, Natal 
possui 21.156 famílias beneficiá-
rias do Programa Bolsa Família 
formadas por 1 integrante. Para 
terem seus benefícios reavaliados 
pelo Governo Federal devem 
procurar o CRAS mais próximo, 
a fim de consultar seu cadastro 
e, se necessário, agendar atuali-
zação cadastral para cumprir as 
exigências documentais do Go-
verno Federal.

O governo federal informou 
que vai manter a proibição de 
que beneficiários do programa 
Bolsa Família façam empréstimo 
consignado. Segundo o Executi-
vo, a objetivo da medida é “evitar 
endividamento da população em 
situação de vulnerabilidade”. A 
medida vai de encontro ao que 
definiu o Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) na terça-feira (12). Os 
ministros decidiram como consti-

tucional  o acesso de beneficiários 
de programas sociais de transfe-
rência de renda a empréstimos.

Segundo ministro do Desen-
volvimento e Assistência Social, 
Wellington Dias, o Bolsa Família 
não se configura como salário, 
mas como um programa de trans-
ferência de renda concedido pelo 
Governo Federal. “O principal 
objetivo do programa é a alimen-
tação”, disse.

 Concessão de  consignado
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Moisaniel Ferreira comercializa camarão na Felizardo Moura

Fotos:  Rafael Araújo 

A interdição parcial da Ponte 
de Igapó feita pelo Departamen-
to Nacional de Infraestrutura de 
Trânsito (DNIT) pegou muitos 
natalenses de surpresa. O equi-
pamento está com uma das vias 
que liga a Zona Norte às demais 
regiões de Natal interditada desde 
a última terça-feira (12). Para dar 
esclarecimentos sobre o projeto 
de restauração, que deve durar 
cerca de 18 meses, representantes 
da autarquia federal devem parti-
cipar nesta segunda-feira (18) de 
uma plenária com o Conselho 
Regional de Engenharia e Agro-
nomia do Rio Grande do Norte 
(CREA-RN).  

A reunião, segundo o CREA, 
tem o papel de dar maior trans-
parência sobre os processos 
previstos para a ponte. “Nós 
solicitamos que nos fosse apre-
sentado o que era, de fato, que 
eles iriam executar, e por que 
só agora disseram o que a gente 
já tinha dito em março”, expli-
ca o presidente em exercício do 
CREA, Jorian Morais.

O que o CREA disse há seis 
meses foi que havia necessidade 
de interditar a Ponte de Igapó 
para que reparos fossem feitos. 
No entanto, naquela ocasião, o 
DNIT discordou da opinião téc-
nica e manteve o fluxo sobre a via. 
O Conselho defendia que a obra 
fosse feita concomitantemente 
com a recuperação da Avenida 
Felizardo Moura, promovida ao 
longo dos últimos meses pela 
Prefeitura do Natal, e que tam-
bém provoca transtornos para as 
pessoas que trafegam pela área.

Apesar das solicitações do 
CREA para a manutenção da 

DNIT deve prestar esclarecimentos 
sobre a Ponte de Igapó esta semana 
REPRESENTANTES DA AUTARQUIA FEDERAL DEVEM APRESENTAR CRONOGRAMA DE TRABALHO E AS AÇÕES PREVISTAS PARA OS 18 MESES 
DE OBRAS AO CONSELHO REGIONAL DE ENGENHARIA E AGRONOMIA DO RN; INTERDIÇÃO GERA CRÍTICAS DE MOTORISTAS E COMERCIANTES

De acordo com o DNIT, a restauração das pontes ocorre em função do desgaste natural em decorrência do tempo 

Fotos:  Rafael Araújo

A obra para recuperação da 
Ponte de Igapó vai custar cer-
ca de R$ 20 milhões e durar, ao 
todo, 18 meses, de acordo com 
o Departamento Nacional de 
Infraestrutura de Transportes 
(Dnit). Serão 12 meses de interdi-
ção na alça do Zona Norte/Zona 
Oeste. A etapa posterior prevê 
que o outro lado da ponte fique 
fechado por mais seis meses.

A restauração compreende 

nas ações de reforço de estacas, 
blocos e pilares, substituição dos 
aparelhos de apoio, demolição de 
elementos deteriorados, reforço 
das vigas e substituição dos dre-
nos e juntas estruturais.

Também serão feitas a  recu-
peração de  barreiras de proteção, 
os refúgios da ponte ferroviária, 
dos passeios de pedestres e guar-
da-corpos, além da substituição 
do revestimento asfáltico.

De acordo com o DNIT, a 
necessidade de restauração das 
pontes ocorre em função do 
desgaste natural em decorrência 
do tempo, bem como dos danos 
causados por eventos extremos, 
e sobrecarga de tráfego, dentre 
outros fatores. O órgão, contudo, 
negou que os os serviços tenham 
relação com o incidente ocorrido 
em março deste ano, quando um 
artefato foi detonado sob a ponte.

Há 41 anos, Arivan Veríssimo, 
54, fez o trajeto da zona Norte 
para as outras regiões da cidade. 
Trabalhando como motorista por 
aplicativo, ele cruzava a Ponte 
de Igapó pelo menos três vezes 
por dia. Hoje, com os serviços 
na ponte e na Avenida Felizardo 
Moura, Arivan prefere evitar tra-
balhar na região. 

Antes, para sair da zona 
Norte para a Leste ou Oeste, 
eu enfrentava no máximo 30 
minutos de carro. Agora, desde 
que começou essa obra na Fe-
lizardo e com a extensão para 
a ponte, o mesmo trajeto chega 
a demorar mais de uma hora, 

claro que, se não tiver nenhuma 
intercorrência no caminho”, 
disse o motorista. 

Com as obras na avenida que 
liga às principais zonas, o co-
mércio foi um dos setores mais 
atingindos. Moisaniel Ferreira, 
33 anos, comercializa camarão 
há sete anos em uma tenda nas 
margens da Avenida Felizardo 
Moura. Ele conta que o trecho 
sempre foi movimentado, mas, 
com a obra na ponte, as vendas 
caíram drasticamente. Cons-
truindo um espaço para a loja 
física, Moisaniel disse não saber 
mais o que fazer após a notícia 
da extensão da obra no local. 

“Tem dias que eu não vendo 
nada. Consigo ainda fazer umas 
entregas com clientes antigos, 
mas desde o início das obras 
aqui na região, as vendas só 
caem”, desabafou o vendedor.  

Segundo Emiliano Toscano, 
que atua há mais de 10 anos na 
região, vários empresários que 
possuam lojas na localidade fe-
charam as portas ou mudaram 
de endereço. Quem permaneceu, 
tenta driblar as dificuldades com 
após o início das obras. “Então, 
tivemos que investir em outro 
ponto na zona Sul da cidade para 
não perder clientes”, disse o ven-
dedor da loja automotiva.

Obras terão custo de R$ 20 milhões 

Ponte de críticas e lamentações

ponte, o DNIT sempre negligen-
ciou os pedidos, segundo Jorian 
Morais. “Nós solicitamos que 
eles comparecessem. Eles não 
responderam formalmente, mas, 
em contato por telefone, não ga-
rantiram que o superintendente 
viesse, mas mandariam um re-
presentante”, diz.

O NOVO questionou o 
DNIT sobre o porquê de o servi-
ço ser iniciado só agora e não ter 
sido aproveitado o período que 
a ponte já estava interditada. O 
órgão se limitou ao seguinte: “O 
DNIT esclarece que são obras 
realizadas por órgãos de esferas 
distintas, por esse motivo, os cro-
nogramas são diferenciados.”  
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Petrobras espera produzir 4,6 GW com 
parques eólicos no litoral potiguar

A Petrobras encaminhou ao 
Instituto Brasileiro do Meio Am-
biente e dos Recursos Renováveis 
(Ibama) pedido de licenciamento 
ambiental em três áreas no lito-
ral do Rio Grande do Norte para 
a instalação de usinas eólicas of-
fshore. Os locais pretendidos, que 
ficam entre os municípios de Tou-
ros e Caiçara do Norte, têm capa-
cidade estimada de produzir 4,6 
Gigawatts (GW). 

Os estudos fazem parte do 
projeto da Petrobras para ampliar 
a operação no setor de energias re-
nováveis em todo o país. Além das 
três áreas no Rio Grande do Norte, 
outros sete trechos da costa brasi-
leira também serão explorados pela 
companhia. A expectativa é de que 
o conjunto de parques offshore 
possam gerar até 23 GW. Segundo 
a estatal, o tempo necessário para a 
efetivação dos projetos é de cinco 
até oito anos. 

Os pontos analisados pela Pe-
trobras já foram mapeados pelo 
Instituto Senai Inovação em Ener-
gias Renováveis (ISI-ER). A insti-
tuição apontou que aproximada-
mente 59,7 quilômetros do litoral 
potiguar, entre os municípios de 
Touros e Caiçara do Norte, tem 
plena capacidade para implantação 
de cabos submarinos e linhas de 
transmissão para levar a energia. 
As rotas identificadas seriam capa-
zes de viabilizar o escoamento de 

mais de 38 Gigawatts (GW).
“Estamos preparando a em-

presa para se tornar a maior 
desenvolvedora de projetos de 
energia eólica do Brasil. Somos a 
empresa que mais detém conhe-
cimento do ambiente offshore 
brasileiro e temos tradição em 
operações marítimas que po-
dem trazer sinergias relevantes 
aos projetos de eólica offshore”, 
disse o presidente da Petrobras, 
Jean Paul Prates. 

Além dos parques apresenta-
dos pela Petrobras, o Rio Grande 
do Norte tem outros dez projetos 
inscritos por empreendedores di-
versos junto ao Ibama para a pro-
dução de energia offshore. Atual-
mente, apenas com parques eólicos 
em terra (onshore), o estado é lí-
der nacional em potência instalada 
com 261 usinas eólicas em opera-
ção, totalizando 8,4 Gigawatts de 
potência instalada. 

Aliado ao licenciamento soli-
citado ao Ibama, os empreende-
dores também aguardam que a 
regulação do sistema de energia 
eólica offshore seja aprovado pelo 
Congresso Nacional. As regras da-
rão segurança jurídica e diretrizes 
claras para a instalação dos equi-
pamentos na costa brasileira. No 
início do mês, o ministro de Minas 
e Energia, Alexandre Silveira, disse 
que a expectativa é que as regras 
estejam em vigor até dezembro. 

CERCA DE 60 KM DA COSTA DO RN TEM CAPACIDADE PARA IMPLANTAÇÃO DE CABOS SUBMARINOS E LINHAS DE TRANSMISSÃO

A Petrobras também confir-
mou que vai intensificar as cam-
panhas de medição eólica em 
algumas locações no mar brasi-
leiro, fundamentais para a ava-
liação da viabilidade técnica de 
futuras instalações de energia eó-
lica offshore. As primeiras análi-
ses serão feitas em plataformas 
localizadas em águas rasas no 
litoral do Rio Grande do Norte, 
Ceará e Espírito Santo.

Segundo Rodrigo Mello, di-
retor do Senai-RN e do Instituto 
Senai de Inovação em Energias 
Renováveis, a instituição potiguar 

vai liderar a campanha de medi-
ção de recurso eólicos do offsho-
re brasileiro. O objetivo é analisar 
as condições de vento e mar para 
embasar a construção de usinas. 

“O importante é a amplitude 
e o impacto que esses estudos 
trarão para a qualidade dos da-
dos do nosso recurso eólico do 
Litoral Brasileiro”, explicou.

O projeto de levantamento 
do recurso eólico já está em an-
damento, com a instalação dos 
primeiros equipamentos em pla-
taformas no litoral do Rio Gran-
de do Norte. 

Para realizar o trabalho de 
medição na costa, o Instituto 
Senai de Inovação em Ener-
gias Renováveis conta com uma 
equipe multidisciplinar. A equi-
pe inclui profissionais com uma 
variedade de especializações, 
desde mecânicos responsáveis 
pela instalação de estações me-
teorológicas até engenheiros 
especializados em análise de da-
dos.“Essa diversidade de talen-
tos é fundamental para garantir 

o sucesso do projeto”, ressalta 
Mello.

O Instituto Senai atua com 
a medição da energia eólica 
offshore desde 2013. O tra-
balho feito em parceria com a 
Petrobras deve ganhar maior 
fôlego agora com o licencia-
mento das áreas propícias 
para usinas. 

Além disso, os técnicos 
potiguares estão desenvolven-
do um novo sistema de aná-

lise. O equipamento batizado 
de Bravo (Boia Remota de 
Avaliação de Ventos Offsho-
re) passou por quatro meses 
de testes. A tecnologia tem 
maior capacidade para medir 
velocidade e direção dos ven-
tos, variáveis meteorológicas, 
como pressão atmosférica, 
temperatura do ar e umida-
de relativa, além de variáveis 
oceanográficas, a exemplo de 
ondas e correntes marítimas.

Medições de áreas serão feitas
pelo Instituto Senai de Inovação
em Energias Renováveis no RN

Nova tecnologia em uso 

Empresa encaminhou pedido de licenciamento de três áreas entre Touros e Caiçara do Norte

Rodrigo Mello, do Instituto Senai, durante evento em SP

Presidente da Petrobras, Jean Paul Prates

Foto: Getty Imagem  
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Atendimento emocional do CVV é gratuito e funciona 24h

Em Natal, o serviço do CVV existe há 41 anos

Foi durante uma palestra na 
Fundação José Augusto que Mar-
celo Pereira - primeiro volun-
tário do Centro de Valorização 
da Vida - decidiu que precisava 
integrar o grupo pioneiro que 
atuaria no combate e prevenção 
ao suicídio no Rio Grande do 
Norte. Na época, aos 21 anos, 
o jovem viu a oportunidade de 
poder ajudar pessoas de forma 
voluntária. No caminho, outros 
voluntários desistiram, porém, 
Marcelo persistiu no projeto que 
virou missão de vida.

“Eu sempre tive interesse em 
ajudar pessoas, mas esse traba-
lho era diferente. Fundamos o 
CVV e dei o primeiro plantão 
em Natal. Devido ao histórico 
crescente no número de casos de 
problemas de saúde mental, en-
xerguei uma forma de dar apoio 
a essas pessoas”, contou.

O dia 10 de setembro é mar-
cado como o Dia Mundial de 
Prevenção ao Suicídio. A data 
foi criada pela Associação In-
ternacional para a Prevenção do 
Suicídio e reforçada pela Organi-
zação Mundial da Saúde (OMS). 
Segundo a Organização Pan-Ame-
ricana de Saúde, cerca de 800 mil 
pessoas cometem suicídio anual-
mente em todo o mundo. O sui-
cídio chega a ser a segunda maior 
causa de morte entre jovens com 
idades de 15 a 29 anos. O Brasil 
ocupa a oitava posição em núme-
ro de suicídios, com aproximada-
mente 13 mil casos anuais.

Em contrapartida, visando 
diminuir esses números, institui-
ções não-governamentais, como o 
CVV, prestam serviços à popula-
ção. Em Natal, o serviço existe há 
41 anos. São 47 voluntários atuan-
do no serviço atualmente. No Bra-
sil, o CVV existe há 61 anos.

O Centro de Valorização da 
Vida recebe, em média, cerca de 
3 milhões de ligações em todo o 
Brasil a cada ano, através da pres-
tação de serviços como apoio 
emocional e prevenção ao suicídio 
para todas as pessoas que querem 
e precisam conversar. O trabalho é 
realizado sob sigilo, e pode ser fei-
to via telefone pelo número 188, 
que funciona 24 horas, e é gratuito.

“Somos ouvintes. É um tra-

Setembro Amarelo: conscientização 
sobre o valor da vida e da saúde mental
Setembro Amarelo: conscientização 
sobre o valor da vida e da saúde mental
CENTRO DE VALORIZAÇÃO DA VIDA PROMOVE AÇÕES DE APOIO EMOCIONAL E DE OFERTA DE AJUDA A QUEM PRECISA EM NATAL

balho centrado nas pessoas, sem 
exigir identificação, não damos 
aconselhamento, nós proporcio-
namos a liberdade para que elas 
possam falar sobre si, sem julga-
mentos”, afirmou Marcelo.

O atendimento emocional 
está disponível para todas as pes-
soas e, especialmente, àquelas que 
estão passando por algum proble-
ma, independentemente da natu-
reza, e que precisem de alguém 
com quem possam conversar, 
compartilhar e desabafar. Tanto a 
identidade do interlocutor quanto 
o conteúdo da conversa são man-

tidos em sigilo absoluto.
Para o coordenador do CVV 

em Natal, Thiago Martins, o tra-
balho desempenhado de forma 
voluntária é de extrema impor-
tância não somente durante o 
mês de conscientização, mas sim, 
em todo o ano.

“Num momento como o Se-
tembro Amarelo, que tem como 
o lema ‘Falar é a melhor escolha’, 
nos leva sempre a reflexão: com 
quem falar? E o CVV está dispo-
nível 7 dias por semana e 24 horas 
por dia, prestando o apoio emo-
cional”, destacou o coordenador.

Com o passar dos anos e au-
mento nas demandas, o Centro 
de Valorização da Vida (CVV) de 
Natal abriu inscrições para novos 
voluntários. Os interessados de-
vem ter no mínimo 18 anos, es-
pírito voluntário e disponibilidade 
para dedicar 4 horas semanais ao 
atendimento. As inscrições po-
dem ser feitas através do e-mail 
natal@cvv.org.br .

Para ser um voluntário, os inscri-

tos passarão pelo Programa de Sele-
ção de Voluntários (PSV), um curso 
gratuito composto por 10 aulas que 
acontecerão presencialmente.

O PSV deste segundo semes-
tre de 2023 será ministrado aos 
sábados à tarde, às 14h, começan-
do em 23 de setembro, e às terças 
e quintas à noite, às 18h30, co-
meçando em 26 de setembro. O 
cadastro deve ser feito através do 
e-mail natal@cvv.org.br

No dia 18 de setembro de 
2021, a psicóloga Cristina Hahn 
recebeu a notícia que nenhuma 
mãe espera. A filha dela, Ana Be-
atriz, de 31 anos, havia tirado a 
própria vida. A distância fez com 
que a dor aumentasse ainda mais. 
Ana era médica e fazia residência 
em Terapia Intensiva na cidade de 
São Paulo. Além disso, a jovem 
era acompanhada por uma psicó-
loga semanalmente.

A situação transformou a 
vida da psicóloga. Por ser es-
pecialista em comportamento 
humano, Cristina tentou buscar 
respostas para a perda, mas não 
as encontrou. Foi então que deu 
início a um processo de ressig-
nificar o próprio luto, sem dei-
xar de vivê-lo.

Cristina passou a utilizar a 
energia do sofrimento para apro-
fundar os conhecimentos sobre 
a temática e tentar ajudar outras 
pessoas que possuem pensamen-
tos suicidas ou que já vivenciaram 
a perda causada pela morte. Pro-

fissional há mais de 20 anos, com 
foco em sexualidade e comporta-
mento, ela precisou recalcular a 
rota e passou a investir em conte-
údos do tema.

“Passei a drenar essa energia 
buscando formas de poder tra-
balhar cuidando da saúde men-
tal e evitar chegar ao ponto de 
que o suicídio seria a única saída. 
Comecei a movimentar minhas 
redes sociais e vi que as pessoas 
estavam precisando também falar 
sobre o tema e me deu outro sen-
tido”, disse a psicóloga.

A psicóloga destacou a re-
levância de se debater cada vez 
mais sobre o suicídio, como for-
ma de prevenção, quebrando o 
tabu colocado pela sociedade.

“Eu acho que devemos sim, 
falar sobre o suicídio, mas da ma-
neira correta, com responsabili-
dade, visando a educação. Isso vai 
despertar nas pessoas o interesse 
no conhecimento e, consequente-
mente, do auto cuidado e preven-
ção”, afirmou Cristina.

CVV oferta curso gratuito 
para novos voluntários 

Ressignificando o luto 
sem deixar de vivenciá-lo

Psicóloga Cristina Hahn (à esq.) perdeu a filha em 2021

Foto:  Reprodução/Instagram
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Kleber Rodrigues  

Marcelo Alves Dias  

Eugenio Cantídio 

Irving Lopes Cardoso 

SE LIGA!!!

RODRIGO
TÂNIA BULHÕES 
Na última quarta-feira, 
no Natal Shopping, foi 
inaugurado o Gazebo 
Tânia Bulhões, com um 
prestigiadíssimo evento 
comandado pela querida 
Rafaela Rosito. A loja, que 
é a quarta da região Nor-
deste, soma-se às marcas 
de luxo da nossa capital. 
Adriana Rocha, que dis-
pensa comentários, as-
sinou o Buffet da tarde 
e noite. Mariana Simões 
embalou a festa que reu-
niu o  crème de la crème 
da nossa sociedade. Na 
oportunidade também foi 
lançada a nova fragrância 
da Tânia, o “Rosas Rou-
badas”, um Rai de parfum, 
floral com frésia, rosa e 
musk. O espaço será pilo-
tado em Natal por Liana 
Pedrosa.

26 ANOS 
A Sodiê Doces faz 26 anos 
neste mês de setembro e 
para comemorar recebe 
os parceiros hoje, das 17h 
às 20h, na unidade contai-
ner, no Shopping Cidade 
Verde, em Nova Parnami-
rim. A coluna agradece o 
convite!
 
SOLIDARIEDADE 
A Clap Entretenimento 
fez na última sexta-feira 
(15) a doação de 20 tone-
ladas de alimentos arreca-
dados no show TBT WS, 
que foi realizado no Are-
na das Dunas no come-
ço do mês. A entrega dos 
alimentos aconteceu no 
Armazém da Caridade, 
instituição filantrópica da 
zona Oeste de Natal, que 
fez a distribuição para ou-
tras 40  entidades que atu-
am neste segmento.
 
DESAFIO
A diretora da Michelle 
Tour, Michelle Pereira, e 
o sócio Marcos Alexan-
dre serão os investidores 
(franqueados) da nova 
loja da Azul Viagens em 
Natal, que tem data pre-
vista de abertura no dia 26 
de  outubro no shopping 
LM Alamanda. Michelle, 
atualmente presidente da 
Abav-RN, deixa o cargo 
em outubro. Ela esteve 
à frente da presidência 
por 4 anos de mandato. 
Com larga experiência 
no turismo, ela comanda 
a agência Michelle Tour 
em Natal e uma Filial em 
Manaus, além de dois ho-
téis com a família.  A em-
presária está muito feliz e 
confiante no novo desafio.

SALA DO EMPREENDEDOR 
Amanhã, às 11h, o prefeito Álvaro Dias fará uma visita que 
marcará o início das atividades da Sala do Empreendedor no 
Alecrim que funcionará em parceria com o SEBRAE RN. A 
sala fica localizada no Centro Municipal de Trabalho e Em-
preendedorismo, na Av Presidente Bandeira 765, Alecrim. 
 
MISSA PARA HILNETH 
As amigas Denise Gaspar, Joanita Potiguar, Juracy França, Re-
gina Emerenciano e Da Graça Viveiros estão organizando uma 
concelebração em ação de graças pela vida de Hilneth Correia. A 
missa acontece na Igreja do Bom Jesus das Dores, tendo no altar 
o pároco Padre Francisco Fernandes, Monsenhor Lucas, Padre 
Motta e Padre Nunes, logo mais às  18h. As organizadoras tam-
bém estão arrecadando valores para contribuir com o tratamento 
de Hilneth que podem ser doados pelo PIX: Emporium Atheneu 
(CNPJ) 10.863.332/0001-53.

> Zizi Possi sobe aos palcos do Te-
atro Riachuelo no dia 23 de setem-
bro, às 21h, em um emocionante 
concerto intitulado “De Volta ao 
Começo” no formato Piano e Voz. 
 
> O Solar Bela Vista Cultura, promo-
vido pelo SESI-RN está de volta com 
dois eventos gratuitos. Dia 23, a “Festa 
da Primavera”.  E no domingo a “Ofi-
cina de Guloseimas”.

> O “Concerto Didático”, promo-
vido pela Filarmônica UFRN, será 
no próximo dia 20 de setembro, às 
10h, no Auditório da Escola de Mú-
sica da UFRN. O evento é gratuito.  
 
> Dia 30 de setembro, às 17h, o Aero-
clube será o palco da Festa do Berlin 
e você já pode garantir o ingresso na 
Rio Center Megastore, na Av. Pruden-
te de Morais, em Lagoa Nova. 

DO FUNDO DO BAÚ

A força não provém da capacidade física. 
Provém de uma vontade indomável. 
Mahatma Gandhi)“Loureiro

Vanessa  Gurgel, Chrystian de Saboya 

e Valéria Cavalcanti no ano de 2013

Juliska Azevedo, Amaro Sales, João Soares e Rayane 
Guedes no 10° Prêmio FIERN de Jornalismo

 Gaby e Richele Cabral com Aimberê Câmara e Gorete 
Tito na inauguração do Gazebo Tânia Bulhões 

Rafaela Rosito com a ma-
gistrada Sandra Elali em 
noite prestigiada no Natal 
Shopping 

Arlindo Dantas, Caetano 
Maia e Raniere Barbosa 
em noite descontraída 
nas varandas do Tirol

 Karla Veruska, Kelse Bre-
na e Ivoneide Fernandes 
prestigiando o evento que 
foi pra lá de bacana

As queridas Teresinha 
Maia e Nalva Lopes distri-
buindo simpatia e elegân-
cia na noite de São Paulo

Foto: Bebeto Torres

Foto: Pedro Victor Foto: Pedro Victor

Foto: Bebeto Torres

PARABÉNS
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O secretário de Fazenda, Car-
los Eduardo Xavier, disse que os 
recursos extras que o RN espe-
ra receber darão segurança para 
garantir o pagamento de salários 
aos servidores estaduais em 2023 
e iniciar 2024 com uma situação 
mais confortável com relação a 
fornecedores. 

“A gente tem total tranqui-
lidade que com esses recursos 
nós vamos honrar os nossos 
compromissos de 2023. Não só 
com relação aos servidores, mas 
vamos também tentar terminar o 
ano numa situação bem melhor 
do ponto de vista dos fornece-
dores”, disse o secretário Carlos 
Eduardo Xavier.

E ele acrescentou: “Sempre 
tenho colocado isso: nós temos 
hoje uma situação muito delicada 
do ponto de vista dos nossos for-
necedores, esses recursos extraor-

Recursos extras dão tranquilidade para o RN 
encerrar 2023, afirma secretário da Fazenda 
DE ACORDO COM CARLOS EDUARDO XAVIER, AO TODO, O RIO GRANDE DO NORTE ESPERA RECEBER CERCA DE R$ 600 MILHÕES DE 
RECEITAS EXTRAS AINDA EM 2023. SOMENTE COM O PROGRAMA DE RECUPERAÇÃO FISCAL, O ESTADO ESPERA CONSEGUIR R$ 400 MILHÕES 

dinários virão para a gente honrar 
os compromissos, tanto com ser-
vidores quanto com os fornecedo-
res, e também os compromissos, 
por exemplo, com os deputados, 
na questão das emendas parlamen-
tares. Então, esses recursos são 
fundamentais e dão tranquilidade 
para a gente encerrar o exercício 
fiscal de 2023”, ressaltou o secre-
trário da Fazenda.

Carlos Eduardo Xavier foi 
questionado sobre como ficaria a 
questão dos pagamentos caso es-
sas receitas extras não se consoli-
dassem. Ele explicou que isso não 
deve acontecer porque as metas es-
tabelecidas pelo estado são muito 
críveis. “Com certeza esses recur-
sos vão se materializar”, afirmou.

De acordo com ele, ao todo, 
o Rio Grande do Norte espera 
receber cerca de R$ 600 milhões 
de receitas extras. Esse montante 
seria resultado da soma dos R$ 
185 milhões de compensação 
por perdas do ICMS (Lei 194), 
mais R$ 70 milhões referente às 
perdas do Fundo de Participação 

Secretário da Fazenda, Carlos Eduardo Xavier: “Vamos honrar os nossos compromissos”

Foto: Daivissom Mello

dos Estados (FPE) e R$ 400 mi-
lhões do programa de refinan-
ciamento de dívidas sancionado 
pela governadora Fátima Bezer-
ra na quinta-feira (14).

Com relação aos R$ 185 mi-
lhões, ele explicou que esse di-
nheiro só estava previsto para vir 
em 2024, mas graças à aprovação 
do projeto de lei complementar 
que viabiliza a compensação de 
R$ 27 bilhões da União para es-
tados e Distrito Federal em razão 
da redução do ICMS incidente 

sobre combustíveis, o dinhei-
ro deverá chegar ainda este ano. 
Desse montante, 25% serão des-
tinados aos municípios.  

Aprovado na forma de um 
substitutivo do relator, deputado 
Zeca Dirceu (PT-PR), para o Pro-
jeto de Lei Complementar (PLP) 
136/23, o texto prevê ainda trans-
ferências ao Fundo de Participa-
ção dos Municípios (FPM) e ao 
Fundo de Participação dos Esta-
dos (FPE) para recuperar perdas 
de 2023 em relação a 2022. 

O texto do substitutivo foi 
aprovado na última quinta-feira 
(14) na Câmara dos Deputados e, 
agora, segue para o Senado, onde 
sua tramitação deve finalizada ain-
da nesta semana.

Além disso, a governadora 
Fátima Bezerra anunciou no últi-
mo sábado (16) a adesão do Rio 
Grande do Norte ao Programa 
de Equilíbrio Fiscal (PEF). Com 
a adesão, o Estado poderá acessar 
linhas de empréstimo de até R$ 
1,6 bilhão em quatro anos. 

SAÚDE
O deputado estadual Hermano Morais pu-
blicou nas redes sociais mais uma foto sua, 
ao lado da filha Rebeca, na UTI Neurológica 
do Hospital Real Português, em Recife (PE), 
onde está internado desde o último fim de 
semana, quando passou mal por conta de 
uma má-formação arteriovenosa cerebral, 
durante o feriado de 7 de setembro. Com um 
sorriso no rosto, o parlamentar avisa que se 
sente “pronto e confiante” para realizar um 
novo “procedimento” e “ficar próximo da tão 
esperada recuperação”.

VISITA ILUSTRE 
O prefeito Eraldo Paiva recebeu o ator Sérgio 
Marone, nesta sexta-feira (15), em São Gon-
çalo do Amarante. O gestor acompanhou o 
convidado em uma visita ao Monumento aos 
Mártires de Uruaçu, para que ele conhecesse 
o trabalho das crocheteiras da cidade, que, 
segundo Eraldo, deverão “brilha com a sua 
arte na próxima edição da São Paulo Fashion 
Week, maior evento de moda do Brasil e o 
mais importante da América Latina”. “Tenho 
certeza que o nosso artesanato vai impressio-
nar todos”, disse o prefeito.

DANIELA FREIRE

RESPONSABILIZAÇÃO 1 
Responsável pelo processo, a 49ª promotora de Justiça de Cidadania, 
Maria Danielle Simões, ordena ainda que a Promotoria de Justiça do 
Meio Ambiente apure sobre os reparos necessários na lagoa e que a 
Defesa Civil do Município informe, no prazo de 20 dias, a situação dos 
imóveis em risco localizados nas intermediações da lagoa de captação 
atingida, esclarecendo as medidas tomadas, bem como se esse órgão tem 
monitorado a área, encaminhando os laudos de interdições expedidos. 

RESPONSABILIZAÇÃO 2 
A Promotoria de Justiça de Cidadania também quer que a Secretaria 
Municipal de Trabalho e Assistência Social (Semtas) informe, no 
prazo de 20 dias, se todas as famílias atingidas pelo desabamento 
estão recebendo o benefício do aluguel social, encaminhando a 
respectiva listagem e diga, ainda, se além do aluguel social estão 
sendo prestadas outros benefícios socioassistenciais.

STYVENSON NA AL 
A Assembleia Legislativa do RN concedeu, na última quarta-feira, 
o “Título Honorífico de Cidadão Norte-Rio-Grandense” ao senador 
Styvenson Valentim. Uma resolução assinada pelo presidente da 
Casa, deputado Ezequiel Ferreira, de número 51, de 13 de setembro 
de 2023, determina a homenagem ao parlamentar, que é natural de 
Rio Branco, no Acre, e tem 46 anos.

SÓ CABE UM
Prefeitável pelo União Brasil, o deputado federal Paulinho Freire foi 
presença observada com atenção no evento do PSDB municipal, 
realizado neste sábado (16), na Câmara Municipal de Natal, e que filiou 
outro prefeitável, o comunicador Bruno Giovanni, BG, além de cinco 
vereadores - Klaus Araújo, Herberth Sena, Aldo Clemente, Anderson 
Lopes e Hermes Câmara. Paulinho não apenas apareceu como foi 
recebido com pompa pelo presidente do tucanato potiguar, deputado 
Ezequiel Ferreira. Ele teve direito a discurso e falou sob olhares atentos, 
principalmente dos que já declararam apoio à sua candidatura a prefeito. 
Apoio agora disputado por BG. “O PSDB é um grande aliado do União 
Brasil aqui no RN”, garantiu Paulinho Freire.

NECESSÁRIO 
Uma representação apresentada pela vereadora Ana 
Paula ao Ministério Público Estadual com pedido 
de apoio do órgão aos moradores que sofreram 
com o desabamento de parte de suas casas, no bairro de 
Neópolis, após a queda do muro de contenção da Lagoa de 
Captação, no último dia 21 de agosto, gerou uma Notícia de 
Fato (nº 02.23.2110.0000136/2023-91) com determinações 
de providências à Prefeitura de Natal. Entre elas, a ordem 
para que a Promotoria de Justiça do Patrimônio Público 
apure “possível omissão dos gestores do Município de 
Natal em solver a questão atinente à situação de risco de 
desabamento do muro da lagoa de captação”.

DENÚNCIA 
Na representação, Ana Paula denuncia 
que o risco de desabamento em virtude 
de rachadura no muro e da ausência 
de limpeza na área foi inúmeras vezes 
informado à gestão de Álvaro Dias 
através de seu mandato. O documento 
também solicita o acompanhamento 
da concessão do aluguel social aos 
moradores atingidos e a intermediação 
do MP junto ao Poder Público Municipal, 
com o objetivo de que a Prefeitura seja 
rápida nos reparos necessários no local.



www.novonoticias.com.br11 Segunda-feira, 18 de setembro de 2023GERAL

São Gonçalo do Amarate 
promove formatura de 
Guardas Municipais

Inauguração UBS de 
Belo Horizonte melhora 
a atenção à saúde

Quando completou 4 déca-
das de carreira como professor, 
Aldenor Gomes da Silva se viu 
diante de uma crise: tinha sensa-
ção de que tudo o que fizera até 
ali não valia de nada. Pós-doutor 
em Ciências Sociais com doutora-
do pela Unicamp em Economia 
Agrícola, ex-coordenador de de-
partamento do curso na UFRN 
e ex-coordenador do programa 
Fome Zero no Nordeste, ele se 
ressentia da falta de avanço na sua 
área. Diante aquela sensação, ele 
decidiu se aposentar e iniciou um 
processo artístico que envolve o 
resgate de suas vivências, a acei-
tação da negritude e uma nova 
postura diante de temas como o 
machismo, o racismo, a homofo-
bia, a desigualdade social e o co-
lonialismo. 

O resultado dessa transfor-
mação poderá agora ser visto na 
exposição “Nem tudo que reluz é 
ouro”, a primeira individual de Al-
denor Prateiro, nome que adotou 
desde 2015. A exposição é com-
posta por 31 peças feitas à mão 
nas quais o artista usa elementos 
da cultura popular e do artesana-
to. A base para isso é a própria 
história de Aldenor, que nasceu 
em Mossoró, foi seminarista, viu 
a fome de perto e viveu situações 
pessoais que lhe marcaram muito. 

Para chegar a isso, três capítu-
los foram importantes na sua for-
mação. O primeiro, um curso de 
como forjar jóias em prata, feito 
em 2014. O segundo, uma visita de 
sua filha mais nova, a artista visual 
Mariana do Vale. “Ela me visita, 
vê meu trabalho, que ela não co-
nhecia, e diz assim: ‘Pai, você é um 
artista’. E aí a partir daí começa a 
me recomendar leituras”, conta. 

E o terceiro: tinha um Manoel 
de Barros (1916 - 2014) no meio do 
caminho. Prateiro se identifica com 
a pessoa do poeta das insignificân-
cias, que também explora muito o 
rural, e se encanta com a poética 
dele. Ele conta que aprendeu com 
aqueles poemas que poderiam (na 
sua arte) ser mais espontâneos, ex-
ploram seu próprio quintal, o seu 
passado.

A partir daí — desse cadinho 
que funde lembranças, experiên-
cias e conhecimentos —  vão nas-
cendo as obras de “Nem tudo que 
reluz é ouro”. Exemplo disso é a 
peça “Pé de Pau”, na qual Alde-
nor usa alguns abridores de garra-

A Prefeitura de São Gonça-
lo do Amarante formou 29 no-
vos guardas municipais. Os ser-
vidores irão ampliar os serviços 
segurança pública da cidade. 
Com um aumento significativo 
no efetivo, o município agora 
conta com 46 guardas munici-
pais, mais do que duplicando o 
número anterior de 17.

A formatura foi um mo-
mento de orgulho não apenas 
para os formandos, mas tam-
bém para a comunidade de São 
Gonçalo do Amarante, que 
verá os benefícios dessa am-
pliação na segurança.

O Paraninfo da turma e 
subcomandante da Guarda 
Municipal, Leandro Carvalho, 
compartilhou palavras inspira-
doras durante a cerimônia: “Sa-
tisfação em ter forjado guar-
das municipais, companheiros 
de farda e amigos de verdade. 
Presto continência a vocês que 
vão servir a população de São 
Gonçalo do Amarante. Nós, da 
turma 01, também somos guer-
reiros, saúdo os companheiros 
que dormiram comigo no chão, 

porque mal tínhamos aloja-
mento. Agradeço ao prefeito 
Eraldo, graças a ele temos mais 
estrutura, que tem mudado a 
história da segurança pública 
de São Gonçalo do Amarante.”

O prefeito do município, 
Eraldo Paiva, que foi home-
nageado pela turma enfatizou 
a importância da chegada dos 
novos guardas: “Um prefeito 
que investe na segurança é um 
prefeito de visão que cuida do 
seu povo. Esses novos guardas 
municipais são o nosso com-
promisso com um futuro mais 
seguro e próspero para São 
Gonçalo do Amarante.”

Com esse aumento no efe-
tivo da Guarda Municipal, São 
Gonçalo do Amarante está 
mais bem preparada para en-
frentar desafios de segurança e 
proporcionar uma sensação de 
proteção ainda maior à comu-
nidade. A formatura desses 29 
novos guardas marca um passo 
significativo na história da cida-
de, reforçando o compromisso 
com a segurança pública e o 
bem-estar de seus cidadãos.

A comunidade de Belo 
Horizonte, localizada na Zona 
Rural de São Gonçalo do 
Amarante, conta agora com 
uma Unidade Básica de Saú-
de (UBS). Os moradores têm 
acesso à serviços médicos de 
qualidade sem a necessidade de 
deslocamento para comunida-
des vizinhas.

A nova UBS foi planejada 
e construída para atender às 
necessidades específicas da co-
munidade. Entre as instalações 
disponíveis, destacam-se uma 
sala de procedimento, consultó-
rio médico, sala de enfermagem, 
sala de vacinação, farmácia, 
banheiros com acessibilidade, 
recepção e uma cozinha para o 
preparo de refeições. Isso sig-
nifica que a comunidade agora 
tem um local acessível e equi-
pado para receber cuidados mé-
dicos, prevenção e atendimento 
de qualidade.

Antes da construção da 
UBS, muitos moradores de Belo 
Horizonte enfrentavam desafios 

significativos para acessar servi-
ços de saúde. A residente da co-
munidade, Maria Lúcia, expres-
sou sua gratidão pela nova UBS, 
afirmando: “Foi uma verdadeira 
bênção para nossa comunidade. 
Antes, tínhamos que caminhar 
cerca de 6km até a comunidade 
vizinha, Bela Vista, em busca 
de atendimento médico. Agora, 
temos uma UBS aqui mesmo, 
pronta para nos ajudar quando 
precisamos. É um grande alívio.”

O prefeito de São Gonça-
lo do Amarante, Eraldo Paiva, 
enfatizou o compromisso da 
administração municipal em 
melhorar a qualidade de vida 
das comunidades rurais, desta-
cando: “A inauguração da UBS 
em Belo Horizonte é um passo 
importante em nosso esforço 
contínuo para levar serviços de 
saúde de qualidade mais perto 
das pessoas. Estamos compro-
metidos em garantir que todas 
as comunidades tenham acesso 
igualitário a cuidados de saúde 
adequados.

A arte decolonial de 
Aldenor Prateiro
EX-PROFESSOR DA UFRN USA A CULTURA POPULAR PARA PRODUZIR ARTE 
CONTEMPORÂNEA; OBRAS CRITICAM HOMOFOBIA, RACISMO E DESIGUALDADES

fa em forma de pênis para discu-
tir o machismo, algo que sempre 
esteve presente na sua vida, desde 
a infância, quando o achavam di-
ferente por gostar mais das brin-
cadeiras das meninas. 

Outro exemplo é “A Viu-
gem”, uma virgem Maria negra 
que usa um manto feito com uma 
mantilha que pertencia à mãe de 
Aldenor, Concessa. O nome se 
deve ao fato de que ela só pro-
nunciava a palavra virgem assim: 
“viugem”. “Eu comecei a corrigir 
minha mãe: ‘Não é viugem, é vir-
gem’. E aí ela se incomodava. E 
eu achei que a melhor forma que 
eu tinha era deixar de conversar 
com ela para poder ter minha 
linguagem elegante”, relembra. 
A obra é também uma forma de 
resgatar a memória de sua mãe.

Agora, aos 76 anos, Prateiro 
reflete sobre o fato de ter se torna-
do esse homem negro artista após 
os 70 anos. “Estou tendo tempo 
de resolver essas coisas. Isso tem 
me libertado muito”, diz. 

“Nem tudo que reluz é ouro” 

é uma oportunidade de conhe-
cer essa obra, feita por um artista 
que vem se construindo desde a 
infância. É a chance de dialogar 
com o pensamento de um estu-
dioso que viu o País sair do mapa 
da fome e depois assistiu a volta 
do Brasil a este território. E é, 
acima de tudo, a possibilidade de 
entrar em contato com a visão de 
mundo de um homem negro que 
se reinventou e, por meio da sua 
história, consegue promover dois 
dos maiores encantamentos da 
arte e da poesia: gerar espanto e 
ser universal, sem tirar os pés do 
seu quintal.  

SERVIÇO:

“Nem tudo que reluz é ouro”  

Abertura: Quinta-feira (21), às 18h
Período de visitação: 22 de 
setembro a 17 de outubro, de 
segunda a sexta, das 8h às 16h 
Onde: Galeria Conviv’art do 
Núcleo de Arte e Cultura/NAC/
UFRN. 

Aldenor Prateiro lança a primeira exposição artística

“Nem tudo que reluz é ouro” conta com 31 obras  

Foto:  Elisa Elsie
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